

El día 22 se incorporó el cabo 2.º Tranquilino Enriquez y 10 guardas procedentes de San Blas.

Durante el trascurso del mes de Agosto no hubo más novedades que las expresadas, haciéndose el servicio de vigilancia con escrupulosidad y eficacia.

El 3 de Setiembre 4 guardas procedentes del destacamento de Trapichillo, condujeron un preso á Tepic.

El día 4 se movió el cabo 1.º Jacinto Anaya con la fuerza que es á sus órdenes, de Ahuacatlan á Ixtlan en persecucion de una gavilla de malhechores que merodeaba por aquellos rumbos. En la misma fecha regresaron al Trapichillo los 4 guardas que procedentes de aquel punto condujeron la vispera un preso.

Marchó de Ixtlan para Amatlan de las Cañas el día 7, el cabo 1.º Jacinto Anaya y la fuerza que era á sus órdenes persiguiendo la gavilla ántes referida, á cuyo punto llegó el día 8 permaneciendo en él por disposicion del Comandante Militar de aquel Distrito, hasta que se organice una fuerza que de acuerdo con la de su mando harán la persecucion de la ya repetida gavilla, que en número de 70 á 80 hombres merodea por el rancho de los Guajes y Cerro del Obispo.

El día 10 marchó á Guadalajara con 10 hombres el cabo 2.º Liborio Sanchez.

En la misma fecha se movió el cabo 1.º Anaya con su fuerza para el punto llamado los Garabatos.

El 15 marchó con su fuerza el cabo 1.º Anaya para los montes del Pico de la Cuesta y pernoctó en Fundicion, buscando en su trayecto con asiduidad los bandoleros de que ántes se ha hecho mérito. Esta fuerza siguió su marcha al día siguiente para San Blasito, llegando el 17 á las Anonas sin novedad. El día siguiente 18 continúa en busca de los bandidos rumbo á los Nogales, pernoctando en el monte y llegando el 19 á Portales, en donde segun informó la autoridad había desaparecido la supradicha gavilla; en vista de lo cual contramarchó el 20 para el rancho de los Guajes donde pernoctó continuando su movimiento el día 21 para la Emboscada, en cuyo punto se incorporó á esta fuerza por orden superior el cabo 2.º Liborio Sanchez con 10 guardas, llegando el 22 á los Garabatos.

En el resto del mes no hubo ninguna novedad, permaneciendo los destacamentos en la colocacion indicada, dando como de costumbre el servicio de vigilancia.

OCTAVO CUERPO.

En el mes de Enero de 1879 se encontraba este cuerpo prestando sus servicios en la capital alojado en el cuartel de la ex-Acordada, á disposicion del Gobierno del Distrito Federal.

El día 9 se incorporó el destacamento que estaba situado en Tlalpam compuesto de dos cabos 2.ºs y 25 hombres, y el día 14 se situó en Tacubaya un destacamento de 10 hombres al mando de un cabo 2.º y otro de igual número de fuerza en San Juanico.

El día 24 se colocó otro destacamento en Atzacapotzalco, de 10 hombres y un oficial.

El día 28 salieron 60 hombres y cinco cabos 2.ºs para fraccionarse en el camino de esta capital á Amecameca con objeto de escoltar á la Comision de industriales y comerciantes americanos en su visita al Popocatepetl, y un cabo 1.º, cuatro 2.ºs y 30 hombres para el camino de Cuernavaca con el mismo fin.

El día 31 se retiraron los destacamentos de Tacubaya, San Juanico y Atzacapotzalco y marchó un cabo 1.º, cuatro 2.ºs y 40 hombres para custodiar el camino de Puebla desde Texmelúcan al Puente de México, á fin de dar seguridad á la Comision ántes referida.

El día 5 de Febrero se incorporaron las partidas que estaban sobre el camino de Amecameca y Cuernavaca y se cubrieron los destacamentos de San Juanico, la Piedad y Atzacapotzalco.

El día 8 regresó la escolta situada en el camino de Puebla.

El día 19 un cabo 2.º y 8 guardas condujeron á un reo hasta Lerma y regresaron el día 23.

A más del servicio que se ha mencionado, el 8.º cuerpo prestó en la capital el de rondines y escoltas de paseo.

El mismo servicio de rondines y escoltas ejecutó el cuerpo durante el mes de Marzo, habiendo aprehendido el cabo 2.º Manuel Gómez, jefe del destacamento de la Piedad el día 29, un contrabando de 30 barriles de aguardiente, 10 tercios de tabaco y 5 de camaron, conduciéndolo al administrador principal de rentas de esta capital.

Habiéndose sublevado la fuerza de seguridad del Distrito de Xochimilco, salió el día 18 de Abril el cabo 1.º José Serna, con 38 hombres en su persecucion, regresando el día 26 conduciendo á 10 de los sublevados que logró aprehender.

El día 30 se incorporaron todos los destacamentos emprendiendo su marcha el cuerpo reunido para Guadalupe Hidalgo, para volver á prestar el servicio de la institucion.

El día 1.º de Mayo marchó el cuerpo á cubrir la línea de Apam á Guadalupe por la vía férrea en donde permaneció hasta el 19 de Mayo que por orden de la Inspeccion General se retiró para Guadalupe Hidalgo despues de haber entregado sus puestos al 2.º cuerpo rural que lo relevó.

La 1.^a y 3.^a compañías emprendieron su marcha el día 24 de Junio á situarse en la línea de Huehuetoca á Tula de Hidalgo, quedando la 2.^a en Guadalupe Hidalgo.

En el mismo estado de colocacion permaneció el cuerpo haciendo su servicio de vigilancia hasta el día 18 de Agosto sin que hubiera ocurrido ninguna novedad.

El 19 de dicho mes hizo un movimiento el jefe del detall con fuerza de la 1.^a y 3.^a compañías á la hacienda del Refugio á perseguir una partida de malhechores que segun informes del Jefe Político del Distrito de Tula, había aparecido por aquel rumbo. Estos informes fueron inexactos, pues de las noticias que adquirió el jefe del detall, el grupo de gente que se había visto eran unos propietarios que buscaban animales que se les habían extraviado.

El 30 del propio mes salió el comandante del cuerpo con 60 hombres de las compañías referidas á Jilotepec á desempeñar una comision del Supremo Gobierno.

En los primeros días del mes de Setiembre pasó la 2.^a compañía de Guadalupe Hidalgo donde se encontraba, á Tlalnepantla quedando en consecuencia cubierta la línea confiada á la vigilancia del 8.^o cuerpo desde este último punto á Tula de Hidalgo.

En este mes expedicionó el jefe del cuerpo con 60 hombres del mismo por Jilotepec y Calpulalpam, donde fueron capturados 21 indígenas, los cuales fueron puestos á disposicion del Jefe Político de aquel Distrito; dicha autoridad entregó para que se custodiaran á esta capital y se pusieran á disposicion de la Secretaría de Gobernacion á los cabecillas Pablo Santiago y José Urbano.

El cabo 2.^o Antonio Martinez, con 8 guardas de la 1.^a compañía, condujo á Pachuca unos reos á disposicion del Juez de Distrito de aquel Estado.

Por disposicion superior se estableció una línea escalonada de escoltas desde Cuautitlan hasta San Juan del Rio con objeto de dar seguridad al Ministro americano que viajaba para el Interior, habiéndose replegado á sus puntos esa fuerza sin novedad.

Habiéndose tenido conocimiento de que por terrenos de la hacienda de la Cañada merodiaba una gavilla de malhechores, se mandó situar allí un destacamento de 20 hombres al mando de los cabos 2.^{os} Rafael Gomez y Leocadio Gonzalez.

Todo el mes de Octubre y los 13 primeros días de Noviembre continuó el cuerpo en la colocacion que se ha designado prestando el servicio de vigilancia, y el día 14 por disposicion de la Inspeccion General marchó para esta capital á donde llegó el 17 alojándose en el cuartel de la ex-Acordada. Desde luego dispuso la Secretaría de Gobernacion que se pusiera á las órdenes del Gobierno del Distrito Federal para prestar el servicio de ciudad que se le nombra.

Siguió desempeñando este último servicio de ciudad hasta el día 15 de Diciembre que pasó á cubrir la línea de Ayotla, la cual quedó establecida en los términos siguientes:

La 1.^a compañía en Amecameca dando un destacamento en Tenango de 10 guardas al mando del cabo 2.^o Rafael Gomez.

La 2.^a y 3.^a compañías con la matriz del cuerpo en Ayotla poniendo un destacamento en los Reyes al mando del cabo 2.^o José María Martinez.

El 31 de Diciembre el cabo 1.^o de la 1.^a compañía con 30 hombres de la misma, salió á expedicionar por el Distrito de Chalco en busca de una gavilla de malhechores que segun noticias merodeaba por dicho Distrito.

El 2 de Enero de 1880 salió el jefe del detall con 30 hombres rumbo á Riofrio, maniobrando de acuerdo con la partida que salió el 31 del próximo pasado Diciembre y tocando los puntos de Tuyahualco, Milpalta y Xochimilco regresando sin novedad.

El 15 volvieron á salir ambas partidas con el mismo objeto pasando por Ozumba y Toluca encontrando á su paso todos los pueblos en la más completa tranquilidad.

El 27 por orden de la Inspeccion General salió el jefe del detall con dos cabos 2.^{os} y 25 guardas para recorrer Texcoco, la Blanca y otros puntos.

Los destacamentos continuaron en la misma colocacion que á fines del mes anterior, haciendo el servicio de vigilancia en la línea que cubren.

En la 1.^a quincena de Febrero se ocupó el cuerpo de mantener la línea militar que cubría hasta el día 18 que por orden de la Inspeccion del ramo se incorporó la matriz á México con las compañías que desde el día 16 habían marchado progresivamente á él, tomando cuartel en la capital para alistarse con objeto

de asistir á la gran parada que se preparaba en honor del general Grant, y en la cual debían tomar parte las fuerzas rurales.

Hasta el día 8 de Febrero permaneció el 8.^o cuerpo en la capital de donde partió el 9 para Guadalupe Hidalgo.

El día 13 partió la 1.^a compañía para Amecameca, la 3.^a para Tlalnepantla y la 2.^a con la matriz se estableció en Ayotla.

Tres cabos 2os. y 35 guardas de la 2.^a compañía, al mando del cabo 1.^o de ella, marcharon á Tlalnalco el día 21 en busca de los bandoleros que robaron el pueblo de San Salvador el Verde. Esta partida obraba de acuerdo con la 1.^a compañía que estaba situada en Amecameca, y á su paso en busca de los bandidos, tocaron varios puntos del distrito de Chalco y pueblos del Estado de Morelos, no logrando aprehender á los mencionados malhechores.

La 3.^a compañía situada en Tlalnepantla, se ocupó diariamente de dar escolta al tren de Huehuetoca á México y hasta Cuautitlan, sin perjuicio de hacer su servicio de vigilancia en los caminos y pueblos cercanos.

El resto del mes pasó sin que hubiese novedad digna de mencionar.

El día 5 de Abril, la 1.^a compañía que estaba situada en Amecameca, marchó para San Salvador el Verde pasando por Riofrio, en busca de unos ladrones que robaron 50 mulas en la hacienda de San José Acolman. La 2.^a compañía partió para Texcoco, La Blanca y otros puntos con el mismo objeto que la anterior regresando ambas á sus puestos, sin haber logrado resultado en su expedicion.

El día 10 marchó la 2.^a compañía á relevar á la 1.^a que hasta esa fecha había estado destacada en Amecameca.

La línea quedó establecida de la manera siguiente:

La 1.^a compañía en Ayotla.

La 2.^a en Amecameca y la 3.^a en Tlalnepantla.

El servicio de vigilancia se hizo durante el mes con puntualidad y exactitud, sin que ninguna ocurrencia notable hubiera acaecido.

La fuerza del 8.^o cuerpo permaneció colocada de la manera que se ha expresado hasta el 12 de Mayo en que por orden superior marchó á Guadalupe Hidalgo, en cuyo punto permaneció hasta el día 14, fecha en que se movió para ir á cubrir la línea de Tula de Hidalgo.

La nueva línea que quedó á cargo del cuerpo, se cubrió en los términos siguientes:

En Huehuetoca la 1.^a compañía íntegra con la matriz del cuerpo.

La 2.^a compañía en Cuautitlan con un destacamento en Atzacapotzalco, y la 3.^a en Tula de Hidalgo con un destacamento en Venta de Bata.

Con fecha 13 de Junio y por orden superior se movió el cuerpo con direccion á Guadalupe Hidalgo en cuya ciudad se establecieron las 2.^a y 3.^a compañías dando un destacamento en Atzacapotzalco compuesto de dos cabos 2os. y 23 guardas.

La 1.^a compañía se situó en San Cristóbal Ecatepec, cubriendo el punto de San Pedro Jalostoc, con una fuerza compuesta de dos cabos 2os. y 30 guardas.

El 8 de Julio por orden del Ministerio de Guerra á cuya disposicion quedó este cuerpo, emprendió su marcha por San Juan Teotihuacan, Apam, San Luis, Riofrio y San Martín Texmelucan, contramarchando de ahí á Amecameca. De este último punto salió el día 24 por Texcoco, Tepexpam y otros puntos llegando á Tizayuca y en seguida á Tezontepec de donde regresó á Tizayuca. Esta expedicion que hizo el cuerpo ya fraccionado, ya reunido, tenía por objeto buscar á los rebeldes del 11.^o cuerpo que se sublevaron la noche del 16 en Guadalupe Hidalgo, de los cuales se logró aprehender algunos recogiendo caballos, sillas y armas.

El cuerpo quedó situado en Tizayuca, donde se juzgó á los reos de la sublevacion mencionada, dando un destacamento en Huehuetoca y custodiando á los reos. Asociada estuvo á estos servicios la 3.^a compañía del 11.^o que estaba situada en Amecameca y la que se incorporó al 8.^o cuerpo por orden superior.

En el siguiente mes de Agosto continuó este cuerpo prestando el servicio que queda indicado, hasta la terminacion del proceso y ejecucion de tres de los sublevados que fueron condenados á muerte, cuya ejecucion se verificó en Zumpango de la Laguna.

El día 11 salió el cuerpo de ese último punto pernoctando en Cuautitlan y permaneciendo allí hasta el 14, que emprendió una expedicion por Tepozotlan, haciendas de Guadalupe y la Teja y otros puntos

del Distrito de Cuautitlan, regresando el 18 á este punto donde permaneció hasta el 20 que pasó á situarse á Guadalupe Hidalgo.

El día 22 se procedió á establecer la línea de vigilancia de Guadalupe Hidalgo á Tizayuca, quedando la fuerza situada en estos términos:

La 1.^a compañía en San Cristóbal Ecatepec con destacamentos en San Pedro Jalostoc y hacienda de las Lajas.

La 2.^a compañía con la matriz del cuerpo en Guadalupe Hidalgo y la 3.^a en Ozumbilla dando un destacamento en Tizayuca.

Con fecha 19 de Setiembre cambió el cuerpo por orden superior su matriz á Texcoco, situándose la fuerza de la manera siguiente:

La 1.^a compañía reconcentrando el destacamento de Jalostoc en Texcoco.

La 2.^a pasó á cubrir la línea de Jalostoc y San Cristóbal Ecatepec, y la 3.^a como en el mes anterior quedó en Ozumbilla dando un destacamento en Tizayuca.

El día 27 marchó la 3.^a compañía á Texcoco incorporándose el destacamento de Tizayuca; la 1.^a se situó en Ozumbilla dando el destacamento que tenía la 3.^a en Tizayuca, y ésta última pasó á cubrir los destacamentos de Chapingo y Tepletlastoc.

El servicio de vigilancia continuó haciéndose con actividad, sin que acaeciera ninguna ocurrencia notable.

NOVENO CUERPO.

Por disposición suprema de fecha 3 de Enero de 1879, se procedió á la organización de la 1.^a y 3.^a compañías de este cuerpo en la Frontera del Norte, en cuyo punto ha prestado eminentes servicios ya persiguiendo á las hordas de los indios bárbaros, ya haciendo importantes aprehensiones de contrabandos ó capturando abigeos.

La dilatada zona que tiene que vigilar, no ha sido obstáculo para que el servicio se haya hecho con toda exactitud, actividad y eficacia.

Hasta la fecha continúa situado en el mismo punto y sigue prestando los mismos servicios.